

Annexe consultable 9 - Exemple d'évaluation d'un projet

Accompagner les éleveurs bovins vers des systèmes résilients et multi-performants

Présentation du projet

Un collectif de 12 exploitants souhaite encourager les éleveurs martiniquais à préserver les systèmes herbagers et à rechercher l'autonomie alimentaire, dans une démarche agro-écologique. Pour réussir, il est nécessaire d'acquérir des techniques, de les mettre en œuvre et de diffuser les résultats.

L'objectif étant de :

- accompagner les éleveurs vers des systèmes autonomes et économes en intrants
- identifier des leviers d'amélioration des pratiques des éleveurs pour être plus performants
- expérimenter des pratiques innovantes
- Valoriser et capitaliser

Actions envisagées :

- Animation de groupes d'échanges techniques (transmission de pratiques innovantes)
- Formations thématiques (conduite d'un système bovin viande)
- Voyages d'étude
- Fermes ouvertes / Interventions

	Notateur 1	Notateur 2	Notateur 3
Multi-performance	O	O	O
Leviers de changement	O	O	O
Modèle	R	R	R
Note	28,5	34	31
	31,17 - 1er		
Points +	Ambition de transition forte, et volonté de rendre viable réelle Partenariats et ressources intéressantes et mises en avant, (CASDAR Transaé,...) Association d'exploitants bio et non bio	Approche systémique des exploitations très développée. S'appuie sur une méthodologie qui assez rôdée. Modalités d'animation et d'accompagnement variées. Ouverture vers d'autres collectifs. Capitalisation et diffusion prévue	Collectif motivé dont la constitution résulte d'échanges préalables permettant de mettre en lumière les difficultés rencontrées par les exploitants et les synergies possibles. Bonne connaissance de l'animation des GIEE. Projet sur un enjeu économique fort : le maintien de la production de viande bovine et de sa rémunération Partenariat intéressant car associant avec le technique, un réseau de structures comptables
Points -	Manquent les collectifs déjà engagés dans le 972 pour témoigner de leurs actions Actions potentiellement trop tournées vers la découverte d'autres systèmes et pas assez techniques sur les exploitations visées (sauf diagnostic) Résilience évoquée mais peu traitée en terme d'actions	L'aspect filières, commercialisation pas développé Diffusion qui mériterait d'aller au-delà du réseau Pas vraiment d'innovations en tout cas détaillées dans le projet	Que veut dire la mention Termes en opposition avec l'autonomie du collectif présentée dans le dossier.

Avis général	Projet qui mérite d'être accompagné, non pas sur la dimension exemplaire (pas innovant, ni exemplaire dans l'état), mais parce qu'il témoigne de la volonté de se prendre en main pour une agriculture plus agro-écologique. Le projet est celui d'agriculteurs voulant échanger et partager les techniques des autres pour les appliquer, en ce sens, l'esprit des GIEE est respecté et la dynamique engagée depuis 2014 fait son chemin	Le projet n'est pas vraiment innovant, la démarche est développée largement au sein du réseau. Mais les objectifs s'inscrivent totalement dans l'objectif GIEE qui est de s'appuyer sur les collectifs pour la transition des pratiques vers des systèmes de production multi-performants et résilients. La démarche est assez exemplaire, les modalités d'animation sont intéressantes (échanges, formations, visites d'autres collectifs, diagnostics TE) qui devraient permettre aux éleveurs de s'interroger de façon approfondie sur leurs pratiques et leurs possibilités d'évoluer	Projet bien structuré, correspondant parfaitement aux objectifs d'un GIEE avec un collectif particulièrement impliqué dans les actions à mettre en œuvre, une structure d'animation rodée à l'animation des GIEE (accompagnement individuel et collectif - session de formation, voyage d'étude des exploitants engagés dans le projet) et un partenariat permettant une diffusion rapide des résultats (sont également associé, l'enseignement agricole et un réseau de comptabilité pour les aspect juridique et fiscaux). Projet portant sur un enjeu économique départemental et régional fort, le maintien de la production de viande bovine.
Synthèse	Projet pertinent de GIEE, qui sans être innovant, peut se révéler exemplaire.		
Suites à donner / Questionnements	Avis favorable Proposition de financement		

	écologique. Le projet est celui d'agriculteurs voulant échanger et partager les techniques des autres pour les appliquer, en ce sens, l'esprit des GIEE est respecté et la dynamique engagée depuis 2014 fait son chemin	production multi-performants et résilients. La démarche est assez exemplaire, les modalités d'animation sont intéressantes (échanges, formations, visites d'autres collectifs, diagnostics TE) qui devraient permettre aux éleveurs de s'interroger de façon approfondie sur leurs pratiques et leurs possibilités d'évoluer	collectif - session de formation, voyage d'étude des exploitants engagés dans le projet) et un partenariat permettant une diffusion rapide des résultats (sont également associé, l'enseignement agricole et un réseau de comptabilité pour les aspect juridique et fiscaux). Projet portant sur un enjeu économique départemental et régional fort, le maintien de la production de viande bovine.
Synthèse	Projet pertinent de GIEE, qui sans être innovant, peut se révéler exemplaire.		
Suites à donner / Questionnements	Avis favorable Proposition de financement		